



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.44. Del 11 al 17 de noviembre 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

¿Se está despertando el sentido cívico?

La forma en que Seis en Punto, Multinoticias, Somos Noticias, LP y CDNN23 han venido tratando la marcha del 21 de noviembre, lejos de despertar el sentido cívico más bien alientan la división entre ciudadanos buenos y malos. En el pasado se ha demostrado hasta la saciedad, que este tipo de prácticas informativas solo hacen daños a los nicaragüenses y a la propia credibilidad de medios y periodistas. En momentos como este los medios deberían apostar por evitar la polarización y establecer cánones rígidos entre información y opinión. Igualmente abrir espacio a las diferentes expresiones políticas ideológicas y sociales. La democracia moderna no puede ser sino pluralista.

Recordar vocación

Los periodistas se deben a la ciudadanía. Esta premisa deberían tener en el ejercicio de sus funciones. El comportamiento de los periodistas de *Multinoticias*, *El 19*, *Radio Sandino*, *Nueva Radio Ya* y *CDNN23* durante la conferencia del presidente de la Internacional Liberal Cornelis Van Baalen, lejos mostrarse celosos en la defensa de la soberanía del país, terminaron acosando al euro diputado. Aunque la actitud del señor Van Baalen resulta cuestionable, lo preocupante fue el comportamiento de estos periodistas. ¿Acaso no había otra manera de interpelar al entrevistado sin caer en el desparpajo? Al final lo menos que deseaban era que hablara.

¿Ruido en Marca Móvil?

“*Liberan a acusadas de Marca Móvil*”. ¿Cuánto ruido metió este titular de LP en el proceso judicial de Marca Móvil? Literalmente indica que las únicas acusadas en este caso fueron puestas en libertad. Sin embargo, lo que hizo el juez Alvir Ramos fue suspender las medidas de prisión preventiva como correctamente explica el cuerpo de esta noticia. ¿Qué le pasaría a la editora de página de Nacionales que no se percató de la ambigüedad de este titular? ¿Cuántos lectores que se limitaron a leer solo el titular estarán creyendo que ambas procesadas fueron liberadas? Una mayor dosis de rigor en los titulares evitaría estos deslizamientos innecesarios.

¿Y el huracán Ida?

Es lamentable comprobar cómo el huracán Ida, con la misma intensidad con que se posesionó en la agenda de Noticias 12, Acción 10, TV Noticias, Noticiero 24 Horas, END, LP, desapareció de sus agendas. Ida fue reducido a una simple cobertura sobre los daños causados y a las acciones cortoplacistas del gobierno en las zonas afectadas. Pero además de estos hechos, hasta el momento se desconoce la voz de los demás actores: damnificados, líderes comunitarios, organismos de la Sociedad Civil. Ojalá los medios reorienten sus agendas. Un hecho como este amerita no desaparecer con la misma celeridad con que destruyó hogares y el hábitat del sur del país.

Decisivo contar con fuentes

La entrevista de Arturo Mcfield (Noticias 12) al vicepresidente Jaime Morales Carazo, tuvo un impacto significativo en la agenda de los demás medios informativos. La entrevista de Mcfield sirvió de pauta para que algunos medios volvieran a retomar el tema. Los periodistas televisivos tienen amplia receptividad entre diversos sectores y personalidades. Mcfield se ha distinguido por su acercamiento con el Arzobispo Brenes, el vice Canciller Manuel Coronel Kautz, el Obispo Mata, al magistrado José Luis Villavicencio, al Secretario de Relaciones Internacionales del FSLN Jacinto Suárez, etc. Eso le permite brindar algunas primicias.

Niñez y adolescencia en agenda

Los trabajos de LP (Jennifer Castillo Bermúdez y Roberto Pérez Solís) y Esta Semana (Valeria Dávila) sobre la falta de efectividad del programa Amor y la alta tasa de madres adolescentes en el país, (Esta Semana) debería llamar la atención a los demás medios de comunicación. Dichos reportajes demuestran que existe una serie de temas sobre la Niñez y Adolescencia que ameritan ser discutidos como verdaderos problemas de carácter nacional pero que son relegados a un segundo plano por medios y periodistas por incurrir en el agendismo institucional. No nos cansaremos de insistir acerca de la prioridad que deben conceder los medios a los temas juveniles, niñez y adolescencia.

¿Promover el debate?

¿Qué le pasaría a Erving Vega que esta vez no contrastó la versión oficial sobre el Presupuesto General de la República? Vega quien se ha caracterizado por llevar a su espacio (Canal 100% Noticias) a un invitado como contraparte del discurso oficial, esta vez prácticamente el análisis fue unilateral. El ministro Alberto Guevara, se despachó con la cuchara grande. Guevara dijo que el Plan de Inversión Pública de este año ha sido eficiente, que los atrasos han sido de corte burocrático. Además minimizó el hueco presupuestario del presupuesto del próximo año producto de la falta de cooperación. Se la dio servida.

¿Dónde están los periodistas?

¿Dónde están los periodistas? Esta suele ser la pregunta que se hacen algunos televidentes en las ediciones de medio día de Noticias 12, CDNN 23 y Noticieros 24 Horas, debido a la práctica informativa de presentar más byte que notas informativas. La ausencia de intervención del periodista se queda únicamente en la intervención del entrevistado. En realidad la entradilla del presentador nunca será suficiente para que los televidentes tengan una aproximación completa de la noticia. ¿Cuánto lesiona su profesionalismo la celeridad con que preparan sus piezas informativas ante las exigencias de llevar varias noticias ante la escasez de personal?

El lado humano del virus

El reportaje de Amparo Aguilera (END) sobre Sofana García, la joven sobreviviente de la influenza humana, constituye una muestra de muchas historias que continúan ausentes en los medios. Este vacío comprueba que en el tratamiento brindado al tema de la influenza humana ha prevalecido lo estadístico sobre otros ángulos de igual o mayor interés. Aguilera narró las vicisitudes que tuvo que pasar esta joven para vencer la enfermedad. Demostró que la influenza humana es una enfermedad que demanda en algunos casos muchos recursos económicos, algo de lo que más carece la mayoría de los pacientes, en un país empobrecido como Nicaragua.

Transmisiones en vivo

TV noticias algunas veces pierde la brújula. Ciertas transmisiones en vivo carecen de un verdadero criterio noticioso. Después ser uno de los noticieros que se distinguía por transmitir en vivo las demandas en los barrios, falta de agua potable, energía eléctrica, problemas en la recolección de basura, etc, ahora es común que dedique sus transmisiones a hechos realmente intrascendentes. Por ejemplo, TV Noticias el 13 de noviembre, en su edición de medio día, dedicó más de 15 minutos al desfile de bandas rítmicas. Luego, en su edición de la noche hizo algo similar con el árbol navideño de Metrocentro. Ninguno de estos hechos tiene carácter noticioso.

***Director Observatorio de Medios-CINCO**

observatoriodemedios@cinco.org.ni